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ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR,  
PRESIDENTE

Claudia Sheinbaum Pardo, Jefa de Gobierno de la Ciudad de México 
Alfredo del Mazo, Gobernador del Estado de México
Jorge Nuño, Secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes.

La Mañanera
E N  C L A V E S

INFRAESTRUCTURA
1. Jorge Nuño presentó los avances del Tren Interurbano México-Toluca, informó que cuenta 
con 84 km de longitud, dividido en 5 tramos, para su construcción. Los tramos 2, 4 y 5 
están a cargo de la Secretaria de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, mientras 
que el tramo 3 está a cargo del Gobierno de la Ciudad de México, con financiamiento 100% 
federal.
Respecto al avance, el Centro de Control se encuentra terminado, al igual que las 4 
estaciones del tramo 1. El gobierno de la Ciudad de México trabaja en el tramo 3 de 16.7 
kilómetros. 

2. Claudia Sheinbaum explicó que la empresa que estaba a cargo de la construcción 
del tramo 3 se retrasó, por lo que llegaron a un acuerdo para terminar su contrato 
anticipadamente. Actualmente son 11 empresas que están trabajando al mismo tiempo en 
la obra. La construcción se dividió en estructuras metálicas, viaductos mixtos, que tienen 
un avance del 62%; se tiene previsto que para marzo del 2023 concluya esa parte de la obra, 
mientras que la construcción de los dos dobles voladizos se espera su construcción hacia 
octubre del 2023. Informó que de los elementos prefabricados restan 57 de 576, 92 por 
montar,14 columnas prefabricadas de 228 y el montaje de 32, que concluirá en mayo del 
2023. Informó que la llegada del Tren Interurbano llegará a Observatorio, donde también 
estará la ampliación de la línea 12, por lo que están trabajando en la comunicación del 
Tren con la estación del Metro. 

3. Alfredo del Mazo habló de la importancia que este Tren tiene para unir la zona 
metropolitana Del Valle de Toluca con la Zona Metropolitana Del Valle de México. El tiempo 
de recorrido es de 39 minutos, mientras que normalmente son aproximadamente 2 horas, 
desde Zinacantepec, hasta Observatorio, con 57.8 kilómetros de longitud; 63% del tramo 
se encuentran en Estado de México. Cuatro estaciones estarán en el Edomex, y se estima 
que transportará a 200 mil pasajeros diarios.
El Tren pasará por 6 municipios del Estado de México. Entre sus ventajas, mencionó el 
acortamiento del tiempo, el ordenamiento del transporte que alimentarán el Tren, con 12 
nuevos corredores, el ordenamiento urbano y la preservación ecológica, que disminuirá 
la emisión de contaminantes por parte de los vehículos. Se espera que este Tren sustituya 
cerca de 25 mil viajes de vehículos diariamente.

POLÍTICA EXTERIOR
1. El mandatario confirmó el arribo de su homólogo Justin Trudeau al aeropuerto Felipe 
Ángeles, sin embargo mencionó que desconoce la ruta y vía de traslado del presidente del 
aeropuerto a la ciudad. Así mismo, dijo que mantendrá reuniones bilaterales, la primera 
con Estados Unidos, luego una cumbre y después una bilateral con Canadá. Dijo que aún 
desconoce si el presidente Joe Biden arribará al aeropuerto Felipe Ángeles. 
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ECONOMÍA
1. El presidente dio a conocer las gráficas sobre la situación económica y social. Informó 
que hay una disminución de trabajadores adscritos al IMSS, porque en diciembre hay 
despidos de trabajadores que se contratan de manera eventual para que no les consideren 
su antigüedad. Dijo que con el avance que tuvo la reforma para acabar con el outsourcing, 
la disminución de bajas en diciembre es menor, con 300 mil. 
Aseguró que de poco más de 21 millones de trabajadores, el promedio es de 14, 768 pesos 
mensuales, siendo lo más alto que ha habido. Informó que la segunda moneda más 
apreciada con relación al dólar, es el peso, después del franco suizo. 
Sobre las remesas, explicó que en 2021, México recibió 51,586 mdd, mientras que en 2022 
fueron 53,125 mdd, hasta noviembre, siendo ésta  la primera fuente de ingresos del país, 
dinero que llega a 10 millones de familias mexicanas, con un promedio de 67 mil pesos 
por familia, al mes. Por estos apoyos, se mostró agradecido con los paisanos que lo hacen 
posible. 
Respecto a la inversión extranjera, dijo que tenemos 32,147 mdd, lo más alto en los últimos 
meses, superando a Canadá y convirtiéndonos en el principal socio comercial de Estados 
Unidos. El presidente destacó la calidad de la fuerza laboral del país. 

2. Dijo que debido a la pandemia, se redujo el crecimiento del PIB, sin embargo pronosticó 
crecimiento a una tasa promedio anual de 3 puntos, para recuperarnos de la caída del 
17.8% que ésta ocasionó.
Comentó que en su gobierno se está poniendo énfasis en el desarrollo que tiene que ver 
con la distribución del ingreso, lo que significa mejorar las condiciones de vida de los de 
abajo, por lo que gran parte del presupuesto es para beneficiar a los más pobres del país.
Respecto a la inflación, mencionó que ya se logró una pequeña disminución. Celebró la 
decisión de mantener el subsidio de la gasolina y el diésel, lo que permitió controlar el 
precio de todos los productos, puesto que si sube la gasolina, sube el precio de todo, dijo.
El presidente aseguró que contó con un plan inflacionario, en donde se llegó al acuerdo 
con comerciantes para que 24 productos de la canasta básica no aumentaran sus precios; 
además de eso, se tomó la decisión de que el año próximo se entregarán fertilizantes a 
2 millones de productores para la siembra de maíz, frijol, arroz y otros cultivos básicos. 
Además, comentó que estableció acuerdos arancelarios para poder traer alimentos al país. 
Se mostró orgulloso por el incremento del 90% en términos reales, fenómeno que no 
sucedía desde hace 40 años.
De la deuda neta, comentó que hay menos deuda que en los últimos 3 sexenios; además, 
dijo que no se ha contratado deuda adicional.
En el comportamiento de la Bolsa Mexicana de Valores, hubo un incremento del 19%, más 
que el incremento en la Bolsa de Estados Unidos.
Las reservas del Banco de México, tienen un aumento de 14.6%.
Enfatizó el aumento de las gasolinas; en el tiempo que llevamos hubo una disminución en 
el precio de los combustibles. Las gasolinas de -6.2, el gas LP con -10.2%.
Se registró una disminución de -30.1% de delitos del fuero federal. Respecto a los homicidios, 
hubo una disminución de 10.6%. En secuestros la disminución fue del -69.2%, aunque 
mencionó que no todos los secuestros se denuncian, no es el caso del robo de autos, que 
si se denuncian y disminuyó -40.5%.

JUSTICIA
1. El gobernador Alfredo del Mazo refirió que la Fiscalía del Estado de México revisaría de 
nueva cuenta el caso ocurrido en Cuautitlán Izcalli, donde un hombre perdió la vida. Se 
comprometió a buscar hoy mismo al fiscal para determinar por qué se liberó al presunto 
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DATO ADICIONAL FRASE DEL DÍA

El presidente informó que la Cumbre de 
Líderes de América del Norte será el 10  
de enero del 2023.

“No actuemos como ciudadanos 
imaginarios”., aseguró al hacer un 
llamado a la defensa de derechos, porque 
la justicia tarda, pero llega cuando se 
lucha por la transformación.

TRANSPARENCIA
1. El presidente dijo que no se ha censurado a nadie en su gobierno, que anteriormente 
el periodismo estaba entregado al poder político, con sus excepciones, pero que en su 
gobierno no se censura a nadie. También pidió a la jefa de gobierno diera seguimiento a 
lo sucedido con Ciro Gómez Leyva. Enfatizó que en todos los casos se busca justicia para 
los periodistas. 

2. Tras el señalamiento que realizó una reportera al gobernador Enrique Alfaro, por 
amedrentar a los medios de comunicación, el presidente dijo que las mañaneras eran un 
espacio plural, pero que no era un espacio de juicios sumarios ni de linchamientos políticos. 
Además, comentó que si se menciona a alguien no quiere decir que ya es culpable.

2. La jefa de Gobierno dijo que la Secretaría de Seguridad Ciudadana, con las imágenes 
del C5 y la Fiscalía de la Ciudad de México, en la investigación de lo ocurrido contra el 
periodista Ciro Gómez Leyva, ya tiene identificados varios vehículos y personas. Explicó que 
no se había dado esta información por el propio proceso de la investigación. Aseguró que 
también se está trabajando con el fiscal del Estado de México, para llegar al motociclista 
que huyó hacia allá. Al respecto, el presidente dijo que se está trabajando para que este 
hecho no quede impune.

responsable. Afirmó que estas situaciones no deben pasar sin tener ninguna consecuencia, 
así mismo, le darían acompañamiento legal a la familia, esto tras ser cuestionado sobre el 
hecho por una reportera.


